
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA DIRETORIA DO CBH DO RIO PARÁ 
GESTÃO 2018-2022 

DIA 19 DE DEZEMBRO DE 2022 – VIDEOCONFERÊNCIA 
 

Aos dezenove dias do mês de agosto de 2022, das 9h às 11h30, reuniram-se 1 
ordinariamente os membros da Diretoria do Comitê de bacia Hidrográfica do Rio Pará - 2 
Comitê do Rio Pará, através de videoconferência na plataforma Google Meet link: 3 
https://meet.google.com/ueh-neeh-fnz. Participaram os seguintes conselheiros: José 4 
Hermano Oliveira Franco - AMA Pangéia - Associação Amigos do Meio Ambiente;  Vilma 5 
Aparecida Messias - Prefeitura Municipal de Carmo do Cajuru; Túlio Pereira de Sá - 6 
Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; Varlei Marra - Sindicato 7 
Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e do Material Elétrico de Itaúna – 8 
SINDIMEI; Participaram também: Flávia Mendes, Guilherme Guerra e Kelly Antônia 9 
como representantes da Agência Peixe Vivo; Luiz Guilherme da Tanto Comunicação. 10 
Com a palavra, José Hermano, presidente do CBH do Rio Pará, dá as boas-vindas, 11 
agradece a presença de todos e em seguida apresenta a pauta: Item 1.  Abertura e 12 
verificação de quórum; Item 2.  Aprovação da minuta da ata da reunião de 05/08/2022; 13 
Item 3. Informe: Processo Eleitoral dos CBHs; Status do Programa de conservação 14 
ambiental e produção de água em microbacias - Gerência de projetos APV; Status da 15 
Proposta da Nova Metodologia de cobrança - Gerência de projetos APV; Item 4. 16 
Instauração de processo de desligamento de membros do CBH do Rio Pará; Item 5. 17 
Debate sobre diminuição do número de cadeira no CBH do Rio Pará; Item 6. Assuntos 18 
Gerais; Item 7. Encerramento.  Após a verificação do quórum, o presidente do CBH do 19 
Rio Pará apresenta o segundo item da pauta. Item 2.  Aprovação da minuta da ata da 20 
reunião de 05/08/2022. Com a palavra, José Hermano que coloca a ata em votação e a 21 
mesma é aprovada por unanimidade Item 3. Informe: Processo Eleitoral dos CBHs; com 22 
fala que tem interesse em continuar fazendo parte da Diretoria do CBH do Rio Pará e 23 
que nesse primeiro momento gostaria de ouvir a opinião dos outros membros da 24 
diretoria. Com a palavra, Tulio de Sá, afirma que tem sim interesse em continuar 25 
fazendo parte da diretoria, porém fala que como a chapa deve ser paritária, por esse 26 
motivo precisa ser discutido com mais calma numa outra ocasião. Na sequência, Vilma 27 
Messias, fala que também tem interesse em continuar na diretoria do CBH do Rio Pará, 28 
porém não sente preparada para ser presidente do CBH.  Com a palavra, Varlei Marra, 29 
primeiramente será necessário alinhar com a entidade a qual representa a possibilidade 30 
de continuar representando - Sindicato Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, 31 
Mecânicas e do Material Elétrico de Itaúna – SINDIMEI no CBH, porém diz que tem 32 
interesse sim em continuar na diretoria. Após uma breve discussão, José Hermano 33 
passa para o próximo informe. Status do Programa de conservação ambiental e 34 
produção de água em microbacias - Gerência de projetos APV; Com a palavra, Flavia 35 
Mendes, Analista de projetos da APV, fala que os projetos e programas que estão em 36 
desenvolvimento são financiados pelos recursos da cobrança pelo uso da água da bacia 37 
do Rio Pará. Explica ainda que a idéia é focar em programas que tenham maior período 38 



 

de acompanhamento e que o primeiro deles foi o Programa de conservação ambiental 39 
e produção de águas em microbacias que teve início no ano passado (2021), as 40 
empresas já foram contratadas que faram os projetos das microbacias dos municípios 41 
de Claudio e Carmo do Cajuru. A previsão para o início do Programa em Pompéu é para 42 
março de 2023. Acrescenta ainda que o inicio execução das obras nas duas microbacias 43 
que estão mais avançadas, tem a previsão de início entre Abril e maio 2023. Após uma 44 
breve apresentação sobre o status, Flavia Mendes, passa para o próximo informe.  45 
Status da Proposta da Nova Metodologia de cobrança - Gerência de projetos APV; Com 46 
a palavra, Flávia Mendes, fala que foi contratado um consultor Pedro Lucas Cosmo de 47 
Brito para a elaboração de estudos técnicos para o aprimoramento da metodologia de 48 
cobrança pelo uso de recursos hídricos na Bacia Hidrográfica do rio Pará. Explica que o 49 
consultor já entregou a revisão sobre a metodologia de cobranças vigentes e também 50 
as propostas iniciais para aperfeiçoamento da metodologia vigentes. Acrescenta ainda 51 
que está previsto para dezembro de 2022 a entrega da simulação e avaliação dos 52 
impactos sobre a metodologia de cobranças e em janeiro de 2023 a conclusão da 53 
deliberação Normativa. Flávia Mendes enfatiza que a CTOC está acompanhando todo 54 
esse processo da Metodologia de cobrança. Na sequência, Flavia Mendes, apresenta 55 
Guilherme Guerra o funcionário responsável pela elaboração do Manual Operativo do 56 
Saneamento Rural. Com a palavra, Guilherme Guerra, fala que é novo na APV e que tem 57 
conhecimento na área de saneamento. Acrescenta ainda que o projeto do Saneamento 58 
rural está na fase de elaboração do Manual operativo e que no primeiro momento está 59 
sendo elaborado como será feita a classificação. Informa ainda que a previsão é atender 60 
300 famílias. Após uma breve apresentação, Guilherme Guerra abre espaço para 61 
questionamentos. Item 4. Instauração de processo de desligamento de membros do 62 
CBH do Rio Pará; Com a palavra, Kelly Antônia, da Agência Peixe Vivo, que justifica a 63 
ausência da gerente de integração da APV, Sra. Rubia Mansur e explica que alguns 64 
membros do CBH do Rio Pará não estão tão comprometidos com o CBH, faltam e não 65 
justificam e está muito difícil conseguir quórum nas reuniões plenárias. Completa ainda 66 
que de acordo com o regimento interno: “Art. 12 - A ausência dos conselheiros, titular e 67 
seu respectivo suplente, por 03 (três) reuniões consecutivas ou no total de 06 (seis) 68 
reuniões no decorrer de um mandato, receberão comunicado da instauração de 69 
processo de desligamento, emitido pela diretoria do Comitê, podendo apresentar 70 
manifestação no prazo de 15 (quinze) dias, contados a partir do recebimento do 71 
comunicado.  72 
§1º - No caso de manifestação da instituição, dentro do prazo previsto no caput, a 73 
questão será analisada pela diretoria, devendo proferir sua decisão no prazo de até 30 74 
(trinta) dias. 75 
§2º - Caso não haja manifestação da instituição ao comunicado supracitado, ocorrerá 76 
seu desligamento automático, sendo o fato comunicado à plenária pela diretoria.” Após 77 
uma breve explicação, Kelly Antônia pergunta para os membros da Diretoria se pode 78 
começar o procedimento de instauração do processo de desligamento dos membros 79 
faltantes. Na sequência, após uma breve contextualização , todos os membros 80 



 

concordam com o início do processo. Item 5. Debate sobre diminuição do número de 81 
cadeira no CBH do Rio Pará. Com a palavra, José Hermano, presidente do CBh do Rio 82 
Pará, fala que já tem um tempo que ele defende a diminuição das cadeiras do CBH do 83 
Rio Pará, para que seja composto de membros e entidades realmente comprometidas 84 
com CBH. Acrescenta que seria mais fácil trabalhar com menos cadeiras. Após uma 85 
breve discussão, os membros da diretoria concordam em levar a questão de diminuição 86 
de cadeiras para o IGAM. Item 6. Assuntos Gerais – não houve; Item 7. Encerramento. 87 
Não havendo mais assuntos a tratar, José Hermano, presidente do CBH do Rio Pará 88 
agradece a presença de todos e encerra a reunião. 89 
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